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Se trabajó sobre datos de la Sbif, 
dando cuenta de que no existe 
una explicación técnica al fenó-
meno, sino que respondería a 
prejuicios históricos.

Mujeres pagan 14% 
más en intereses al 
solicitar un mismo 
crédito que hombres
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Dos balaceras 
seguidas causan 
alarma en centro 
penquista 
Los hechos, ocurridos en Paicaví con O’Higgins y 
frente al Mercado, tuvieron un herido de saldo. 
Horas antes, otra en Boca Sur terminó con un 
muerto en “ajuste de cuentas”.
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Colegios se 
alistan para 
viernes clave 
por sistema 
de admisión
Este viernes se cumple el primer plazo en el 
marco de la implementación del nuevo Sistema 
de Admisión Escolar (SAE) en la Región, cuan-
do los mil 150 establecimientos adscritos al 
mecanismo on line completen la información 

institucional que se pondrá a disposición de los 
apoderados. 
En total, se esperan 50 mil postulantes para los 
cinco principales niveles de inscripción de los 
colegios.

Seremi: “No hay espacio para un gusto político”.

Jacqueline van 
Rysselberghe:  
“No va a ocurrir  
la salida del 
intendente  
Jorge Ulloa”
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Germanos se hicieron fuertes en casa y lograron apretada victoria sobre Manquehue, 
mientras que el Campanil no pudo imponerse en su desplazamiento a la cancha de 
Puente Alto.

Alemán golpea de entrada y UdeC cae de visita 
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1.150 ESTABLECIMIENTOS SE SUMAN AL SISTEMA EN BÍO BÍO

Analistas contrastan el Imacec de 4,9% 
con baja en empleo y cierre de empresas
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Capital humano para salir al mundo
En el Bío Bío nos hemos autoimpuesto el desafío de avan-

zar en la internacionalización de la región, entendiendo el 
concepto como el proceso –incipiente pero real en Chile- de 
proyectar nuestro territorio al exterior con fines de comercio, 
cooperación, educación, turismo, cultura y atracción de inver-
siones. Desde la academia se ha propuesto el concepto de ‘pa-
radiplomacia’ y desde el sector privado hay amplio consenso 
en el objetivo de consolidarnos como plataforma de comercio 
internacional para toda la macrozona sur de Chile, lo que im-
plica no solo promover nuestras ventajas comparativas den-
tro del país, sino también mostrar nuestra región al mundo. 

La buena noticia es que hemos puesto varias primeras 
piedras. Entre ellas la Mesa Comex que lleva más de 10 
años uniendo actores con el objetivo de convertirnos en el 
gran polo de desarrollo logístico; y más reciente, la Corpo-
ración Desarrolla Bío Bío, que es el órgano mandatado 
para cimentar las nuevas políticas públicas de interna-
cionalización de la Región, con mirada regionalista y 
descentralizada. Y tremendamente relevante: la 
convicción del gobierno regional sobre la impor-
tancia de avanzar en este desafío.  

Ahora estamos dando otro firme paso: la for-
mación de capital humano a través del Diplo-

ma de la Universidad de Concepción, apoyado por el Fondo 
para la Innovación y la Competitividad del Gobierno Regional 
del Bío Bío y patrocinado por Irade, que se titula “Formación 
En Competencias Innovadoras Y Emprendedoras Para La In-
ternacionalización De La Región Del Bío-Bío”. Un programa 
de 126 horas liderado por la académica Paulina Astroza.  

Entre otros objetivos los alumnos (de los sectores públi-
co y privados de la región) podrán conocer y comprender 
las principales características y actores del orden interna-
cional en un mundo globalizado, la realidad de Chile en el 
escenario político y económico internacional, las herra-
mientas que entrega el Estado para la internacionalización 
de la Región y el marco regulatorio en sus ámbitos tributa-
rios, aduaneros, sanitarios y medioambientales. 

Pero quizás lo más importante será la posibilidad 
que tendrán estos 30 alumnos de consolidar redes 
y generar sinergias entre actores complementa-
rios de cara a un objetivo que nos une y compro-
mete: salir al mundo a través de las dimensiones 
estatales y privadas. 
 
Carolina Parada Gavilán 

Gerente General (s) de Irade 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RICARDO GOUËT BAÑARES  
Presidente de la Cámara de la Producción y del 
Comercio de Concepción

Gonzalo @GonzaloOsorioR 
“Transformación del Área Metropolitana de 
Concepción: nuevas formas de ocupar el territorio”. 
Interesante para entender cómo debemos proyectar 
nuestras comunas y su desarrollo. Cómo obtener 
todo el estudio mencionado en el artículo?

Respuesta episcopal 
  
Señor Director: 

Han tenido dos meses para refle-
xionar la carta del Papa y ¿aun no 
saben qué hacer? 

Mientras el Episcopado no tenga 
la capacidad para comprender que 
nada es más terrible que haber sido 
violado por un representante de 
Dios en quien se depositó lo más pre-
ciado, que es la dignidad humana, 
todo resultará infecundo por más 
que se reúnan y citen a tal o cual Co-
misión. ¿Tan difícil se les hace pre-
guntarse qué estuvo mal en su modo 
de vivir la vida cristiana que permitió 
que este tipo de cosas ocurrieran? 

Está muy claro que el Episcopa-
do durante años, debido a están-
dares internos inexplicables, per-
mitieron se anidara la desidia y tá-
cita complicidad, donde ciertos 
representantes abusaron y segui-
rán abusando desde su posición 
de dominio, ¿Es esta la Iglesia de 
Jesús que queremos? ¿Cuándo 
perdieron el sentido del Reino de 
Dios en medio de su grey? ¿Acaso 
no eran pastores sucesores de los 
Apóstoles, responsables de la grey 
confiada a cada uno ? ¿Qué pasa 
entonces con esa sagrada respon-
sabilidad? . 

¿Ven que no es difícil responder? 
 

Carol Crisosto 
Laica ligada a los SSCC 
 
Velocidad máxima urbana 
  
Señor Director: 

Me gustaría hacer una precisión 
respecto a un artículo sobre las multas 
que trae la ley de reducción de veloci-
dad en zonas urbanas. Ojo con eso, no 
es que la ley nueva traiga esas multas, 
eso es lo que siempre ha sido la ley de 

tránsito en términos de multas.  
Pasa que eso es lo aplicado a una 

velocidad máxima de 50 km/h, 
pero los rangos de tipo de falta y 
multa son los mismos para cual-
quier velocidad máxima, y se toma 
dependiendo de cuánto te pases 
del límite. Es decir, de 0-10 falta 
leve, entre 10-20 falta grave y más 
de 20 gravísima. A modo de ejem-
plo, yo pagué un parte una vez por 
136 km/h en zona de 120, y era falta 
número 2, por exceso entre 10 y 20. 

 
Daniel Kuschel Díaz 
 
PIB Chileno 
  
Señor Director: 

 
Chile es un país con un gran po-

tencial en muchos sentidos, por no 
afirmar que en todos. Sin embargo, 
no estamos a la par de otros países 
del mundo, en muchas cosas como 
por ejemplo el Producto Interno 
Bruto. Chile por más desarrollado 
que se encuentra hasta este mo-
mento, todavía tiene potencial de 
seguir creciendo. 

 Nuestro país tiene un territorio 
el doble de grande de Japón, sin em-
bargo nuestra población es mucho 
menor, pero ellos cerraron el 2017 
con una producción del PIB per cá-
pita de 2,5 veces mayor que Chile 
(38.428,1$ Japón – 15.346,4$ Chile), 
esto según cifras del Banco Mun-
dial. Sin duda son muchos ceros de 
por medio, pero algo que pocas per-
sonas saben es que no es tan difícil 
conseguir un número así, por sor-

prendente que sea. 
La diferencia entre los japoneses 

y nosotros es el enfoque y la dedica-
ción que ellos tienen arraigados 
por cultura. Si tan solo cada perso-
na dedicara un día al mes de su 
tiempo para producir sus ideas, en 
un corto período Chile también 
podría producir la misma cantidad 
de PIB per cápita al año. 

Esto no sirve solo para los nego-
cios sino que es aplicable a cual-
quier ámbito. Solo hay que estar 
enfocados y dedicar el tiempo ne-
cesario para conseguir los sueños 
que tengamos, sin importar lo inal-
canzable que parezcan nuestros 
objetivos. 

 
Hernán Leal Barrientos  
Director de empresas y montañista 

Bachelet y Piñera 
  
Señor Director: 

A raíz de la reciente baja en la 
aprobación presidencial bien 
vale hacer un alto, un énfasis, en 
la relación entre la ciudadanía y 
las expectativas. Porque para na-
die es un misterio que el segundo 
gobierno de Michelle Bachelet 
fue, por donde se mire, un desas-
tre. Esto, en términos electora-
les, se vio reflejado en la confian-
za depositada en el presidente 
Piñera quien obtuvo una vota-
ción histórica.  

Dicho eso, a sólo meses de asu-
mido el nuevo equipo de gobier-
no, es natural que las chilenas y 
chilenos quieran soluciones 
prontas y rápidas luego de cuatro 
años en los que el país, en su con-
junto, lo pasó muy mal. Sin em-
bargo, y por más que el mandata-
rio y su gabinete quieran, no se 
puede arreglar en meses los pro-
blemas heredados por años. No 
obstante, y a pesar de esta leve 
baja, la ciudadanía mantiene la 
confianza no sólo en el Presiden-
te sino también en su gobierno 
de que harán las cosas bien y 
cumplirán la promesa de los 
tiempos mejores.  

Pero, que duda cabe, será tam-
bién rol de éstos priorizar las ur-
gencias, disponer de una planea-
ción flexible para hacer frente a 
las coyunturas que necesariamen-
te cambian los escenarios y ser ca-
paces de mantener las confianzas 
en alto en una tarea, que duda 
cabe, implica necesariamente el 
involucramiento activo por parte 
de los partidos políticos y líderes 
del oficialismo. 

 
Rodrigo Durán Guzmán

Esta semana, la Universidad 
Andrés Bello, la consultora EY 
y la Cpcc dieron a conocer los 
resultados de la última encues-
ta que mide el Índice de Percep-
ción Empresarial Regional, 
Iper, una medición semestral 
que busca precisamente cono-
cer cómo los empresarios lo-
cales evalúan y proyectan la 
economía a través de distintas 
variables, y cuál es su visión de 
las políticas públicas o contin-
gencias que se viven en el perio-
do consultado. 

De acuerdo a este sondeo, que 
fue respondido durante junio 
por poco más de 110 líderes y re-
presentantes de empresas de la 
zona, se avizora un escenario 
más favorable para nuestra eco-
nomía. De hecho, el 53% estima 
que el país podría crecer entre 3 
y 3,9%; mientras que el 24% con-
sidera que lo hará sobre el 4%. 

El Iper se construye sobre la 
base de algunas preguntas de 
la encuesta. El de junio registró 
un valor de 51 puntos, mostran-
do que la tendencia optimista 
de la economía evoluciona po-
sitivamente. 

políticas implementadas desde 
el año pasado.  

Respecto al empleo en tanto, 
aumentó el número de encuesta-
dos que perciben que las tasas de 
empleabilidad aumentarán en 
la zona. Este dato no sólo es po-
sitivo en sí mismo para nuestra 
región, sino que habla de una 
proyección de reactivación del 
mercado laboral respecto a los 
años anteriores. 

Este escenario optimista será 
posible en la medida que existan 
condiciones para que los inver-
sionistas vean el potencial que la 
región tiene para poner en mar-
cha sus proyectos porque tene-
mos la solidez, calificación de 
mano de obra y buenas redes de 
conectividad. Se trata entonces 
de un esfuerzo conjunto que re-
quiere de un trabajo coordinado 
y planificado de distintas esferas. 

La apuesta no es simple, el de-
safío está latente y como gre-
mio, la Cpcc está disponible 
para seguir colaborando en ge-
nerar espacios y políticas que 
fortalezcan el crecimiento eco-
nómico regional y el bienestar 
de sus comunidades.

políticas públicas en torno a es-
tas directrices, tengan una mira-
da integradora entre el desarro-
llo y crecimiento de la región, y 
su beneficio para la comunidad.  

Otro de los aspectos intere-
santes es el costo de la energía. 
Una variable que se ubica entre 
las más negativas, pues el 37% 
del empresariado ha tenido ma-
yores costos de energía eléctrica 
que en 2017. Además, la muestra 
establece que el 53% no han ex-
perimentado una disminución 
de costos por este ítem, pese a las 

Marco A. Tobar Burgos: Ninguna alusión a que no 
se levantaron las barreras de inmediato y los usua-
rios que tenían autos estacionados debían pagar 
antes de evacuar del recinto, solo lo hicieron después 
de un rato. El sentido común era que evacuaran 
todos a pie. ¡Nada claro!

Positivas proyecciones 
empresariales

“San Pedro de la Paz ha tenido una explosión desme-
dida de viviendas y habitantes, explosión que, ade-
más, tiene el componente de segregación socio espa-
cial muy marcado y muy poco controlado”. Sergio 
Toro, académico UdeC y director de DemoData.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

En este sentido, es interesan-
te constatar que la mayoría de 
los encuestados considera como 
variables determinantes para el 
proceso de reactivación, además 
de incrementar las inversiones, 
fortalecer nuestra infraestruc-
tura y redes de conectividad. Ele-
mentos que cobrarán fuerza du-
rante la construcción y opera-
ción del proyecto Mapa, el que 
demandará un fuerte incremen-
to en la utilización de rutas que 
hoy se encuentran colapsadas. 
Es necesario entonces que las 
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EDITORIAL

L
os acontecimientos 
se suceden en la ac-
tualidad con más 
prisa que lo conve-
niente, las realidades 
lejanas, ante la inme-

diatez de las comunicaciones, pa-
recen afectarnos tan de cerca como 
nuestras propias circunstancias, 
no es entonces de extrañar que en 
ese tráfago de asuntos, muchas se-
ñales importantes se pierdan, dejen 
de estar en la atención de las per-
sonas y desaparecen de la concien-
cia, cuando, por su trascendencia, 
no debieran ser relegadas. 

Así ocurre, por ejemplo, con la in-
formación señalando que cerca de 
40 mil jóvenes habían perdido el be-
neficio de la gratuidad en la educa-
ción superior por haber excedido el 
tiempo formal de egreso de sus ca-
rreras, el comentario añadido, alu-
diendo a un eventual encendido 
de alarmas, no fue suficiente y este 
asunto, a pesar de su significado, se 
diluyó rápidamente. 

Hay varios motivos para mover 
a preocupación, no solo por la co-
yuntura, sino para el diseño de 
políticas públicas, para empezar 
hay que señalar que este el eleva-
do número de afectados, provie-
nen, principalmente, de plante-
les del Consejo de Rectores, una 
cifra que tiene todas las posibili-
dades de aumentar en los años 
por venir cuando más jóvenes 
puedan acceder a este beneficio 
en la educación superior. 

En términos individuales, que 
suelen tener lecturas diferentes al 
tratamiento de datos estadísticos, 
cuando un joven se atrasa en termi-
nar su plan de estudios y obtener su 
título, pierde el financiamiento, a 
partir de allí, queda librado a su 
suerte, ya que no siempre puede 
enfrentar los costos de la termina-
ción de la carrera, en cuyo caso au-
mentan severamente los riesgos de 
abandono y deserción de la educa-
ción superior, una posibilidad que 
se ve aumentada todavía más ya 

que la mayoría de los casos afectan 
a jóvenes pertenecientes a los nive-
les socioeconómicos más bajos, con 
escasa capacidad de maniobra. 

Hay una cifra de significado am-
biguo, ya que el 30% de los jóvenes 
que abandona la educación supe-
rior, un 83% es el primer integran-
te de su familia con la aspiración de 
convertirse en el primer profesional 
del grupo, de tal manera que la bue-
na noticia de las numerosos fami-
lias que por primera vez han podi-
do tener a sus hijos cursando estu-
dios universitarios se contrasta con 
el alto porcentaje de fracaso de los 
jóvenes. Se frustran así las posibi-
lidades de movilidad social, el resul-
tado primariamente esperado, y se 
mantiene una brecha entre los que 
sí pueden financiar los estudios a 
todo evento y quienes enfrentan 
un escenario de evidente fragili-
dad, perpetuando la situación de 
inequidad en las oportunidades. 

Los datos disponibles del Conse-
jo de Rectores informan que el 60% 
de los universitarios requiere de un 
año más para egresar, una posibi-
lidad que se incrementa notable-
mente si quienes ingresan a las ins-
tituciones viene con falencias en 
su formación, lo que obliga, no 
siempre con éxito, a implementar 
programas de acompañamiento al 
comenzar sus estudios superiores, 
hacer cursos de nivelación o ro-
bustecer los sistemas de tutoría, 
una carga añadida a las tareas 
usuales de las universidades y que 
no solían estar en su misión, ya que 
esa tarea se suponía provista por la 
educación precedente. 

Las cifras que escuetamente re-
latan el alto porcentaje de jóvenes 
que pierden la gratuidad, ponen de 
manifiesto por donde habría que 
empezar, es evidente que los apor-
tes deberían cambiar de dirección 
si se quiere corregir estos insatisfac-
torios resultados.

Hay una cifra de 

significado 

ambiguo, ya que del 

30% de los jóvenes 

que abandona la 

educación superior, 

un 83% es el primer 

integrante de su 

familia con la 

aspiración de 

convertirse en el 

primer profesional 

de su grupo.

EN EL TINTERO

tel con especias, juntamente 
con un pernil acompañado 
con tocino, por si este último 
estuviera bajo en colesterol. 

El almuerzo parecía la lista 
de platos en el inventario de un 
restaurante bien provisto, en 
el cual cabían todos los anima-
les comibles y los peces y ma-
riscos, sin olvidar compotas, 
frutas y mermeladas. En 1511, 
un británico comunica su 

asombro al ser testigo de la 
cantidad de cerveza y 

vino, tomados en 
cantidades apro-
piadamente im-

periales. Llevó la 
cuenta en una cena 

de rutina, Carlos bebió 
cinco veces durante el ágape, 
pero en cada sorbito desapa-
recía sin dejar rastro casi un li-
tro de vino. 

Tuvo, eso sí, una muerte pé-
sima, así que no es ningún 
ejemplo de conducta, por los 
demás, ahora es muy difícil 
que alguien tenga el tiempo, o 
los recursos, para imitarlo, 
menos mal, así podemos du-
rar más o, por lo menos, tener 
la conciencia más tranquila. 

 
PROCOPIO

Alarmas  
a la hora de comer

LÍMITE DE VELOCIDAD

Los más antiguos comen-
tan, con inconvincente resig-
nación, que antes se podía co-
mer de todo, ahora basta con 
mirar la mesa puesta y esta pa-
rece campo minado, sin saber, 
se comía lo que hubiera dispo-
nible, totalmente ajenos a tri-
glicéridos, colesteroles de di-
versos tipos, sodio en propor-
ciones desconocidas, metales 
raros, exceso de carbohidra-
tos, lípidos de bajo punto de 
fusión, niveles ade-
cuados de agua y 
así, interminable-
mente. Bailamos 
el ritmo de las úl-
timas noticias, en lo 
relativo a los alimentos 
y sus acciones benéficas o las 
deletéreas. Zanahorias, paltas, 
cebollas, repollos, adquieren 
de pronto estatura de milagro, 
asegurando salud inquebran-
table o, por lo menos, da quie-
bres más bien superficiales. 

El rey en cuyos dominios no 
se ponía el sol, Carlos V, no te-
nía esos temores, empezaba el 
día con un desayuno variado 
con porciones pantagruélicas 
de cerezas y fresas, acompaña-
das de generosa porciones de 
cremas y natas. Luego un pas-
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El Papa Francisco valoró las decisiones tomadas 
por la Conferencia Episcopal chilena. 

En una misiva escrita por puño y letra, el Pontí-
fice reconoció quedar impresionado por el traba-
jo de reflexión, discernimiento y decisiones que 
han hecho”. 

Francisco consideró como realistas y concretas las 
propuestas del clero local para afrontar las denuncias 
por abusos cometidas por miembros de la iglesia. 

El Papa cree que estas decisiones ayudarán de-
cididamente en todo el proceso que vive el clero 
nacional.

Francisco valora medidas de la Cech por abusos

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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TODO DE CARA A 2019

Un almuerzo, ese fue el escena-
rio elegido por el ministro del In-
terior, Andrés Chadwick, para con-
cretar la reunión con el intenden-
te Jorge UIloa y representantes de 
Renovación Nacional. 

La polémica entre el partido de 
la estrella y el intendente Ulloa, 
quien fue acusado de “personalis-
ta” por miembros de ese partido, 
fueron parte de la reunión, pero no 
el principal. 

De acuerdo a las fuentes consulta-
das por este medio, el tema principal 
fue un análisis de cara a las eleccio-
nes municipales del año 2020. 

Si bien el tira y afloja entre RN y 
Ulloa estuvo presente, se analizó de 
manera sucinta, ya que ambas tien-
das habían bajado el tono a la po-
lémica. Fuentes consultadas co-
mentaron que desde la UDI hubo 
una frase que hizo a la tienda, lide-
rada por Mario Desbordes, bajar la 
intensidad de las críticas: “Si uste-
des botan a Ulloa, nosotros voltea-

La Moneda zanja futuro político 
y presupuestario del Bío Bío

mos a uno de los suyos”. Frase que 
llegó hasta Antonio Varas. 

Ayer, en entrevista con Radio Co-
operativa, Mario Desbordes, indi-
có que “ha habido quejas de nues-
tros dirigentes en distintos ámbi-
tos, como la forma de trabajar, el 
trato que ha tenido con la gente de 
RN y eso es lo que tendremos que so-
lucionar. Los diputados y dirigentes 
en la octava no están conformes 
con el trabajo del intendente y eso 
vamos a tener que corregirlo”. 

Fuentes consultadas por Diario 
Concepción explicaron que pro-
blemas en la bajada de la informa-
ción desde la Región hacia la di-
rectiva nacional influyó en las crí-
ticas sostenidas desde el partido 

de la estrella. 
El gobernador de Concepción, 

Robert Contreras, comentó que 
“los problemas políticos entre los 
partidos, se deben arreglar entre 
los propios incumbentes. Si uno 
de se da cuenta, tres de los cuatro 
gobernadores son de RN y esta-
mos trabajando por el gobierno 
junto al Intendente”. 

En tanto, la senadora y presiden-
ta de la UDI, Jacqueline van Ryssel-
berghe, explicó que “se planteó que 
nosotros tenemos la obligación de 
cuidar la unidad, por lo que cual-
quier cosa que se deba resolver, no 
se hace por los medios de comuni-
cación. No va a ocurrir la salida 
del intendente Jorge Ulloa”. 

Presupuesto 
Ese almuerzo con el ministro 

Chadwick fue el intermedio para 
otras dos reuniones que sostuvo 
Ulloa con miras al presupuesto. 

La primera comenzó pasadas las 
9:30 en la Subdere, la delegación re-
gional, compuesta por Ulloa, acom-
pañado de los tres jefes de división 
del Gore, tres funcionarios del orga-
nismo y tres representantes del Core, 
mientras que a las 15:00 horas, en el 
mítico edificio de Teatinos 120, pues-
to en dependencias del Ministerio de 
Hacienda, la misma delegación hizo 
la misma argumentación ante la Di-
rección de Presupuestos. 

Sobre las reuniones, la presidenta 
del Core, Flor Weisse, manifestó que 

FOTO ARCHIVO:RAPHAEL SIERRA P.

Desde la petición de los recursos para la Región durante 2019, 
hasta la polémica por declaraciones en contra de la 
autoridad fueron parte de los análisis realizados en la capital.

“esto fue positivo, en donde las auto-
ridades centrales pudieron enten-
der las necesidades de los proyectos 
que la región necesita para salir ade-
lante. Acá no hay nada caprichoso, 
sino que es algo acorde a ser un po-
tencial económico del país”. 

En tanto, otra de las asistentes a 
ambas instancias, la core Tania 
Concha, señaló que “nosotros cre-
emos que nos fue bien, pudimos re-
presentar la importancia de la re-
gión para el país”. 

Desde el Ejecutivo, la vocera del 
Gore, Francesca Parodi, consideró 
que “nosotros esperamos que la re-
baja en el presupuesto sea la menor 
posible, por lo que creemos que lo 
que ocurra en Ñuble no debe ser a 
costo del Bío Bío”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Los diputados y dirigentes en 
la octava no están conformes 
con el trabajo del intendente”.

Mario Desbordes, presidente nacional de RN.

“No va a ocurrir la salida del 
intendente Jorge Ulloa”.

Jacqueline van Rysselberghe, senadora y 
presidenta nacional de la UDI.

“Tres de los cuatro 
gobernadores son de RN y 
estamos trabajando por el 
gobierno junto al Intendente”.

Robert Contreras, gobernador de Concepción.
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1.150
Establecimientos se suman 
al sistema en el Bío Bío. 12 
de Admin. Delegada, 807 
Municipales y 330 
subvencionados.

Se establecerán lugares 
para apoyar la postulación 
de los apoderados. En 
Concepción, se esperan al 
rededor de 200.

Puntos de 
postulación

Colegios se alistan para encarar viernes 
clave por nuevo sistema de admisión

JORNADA INFORMATIVA PARA DIRECTORES JUNTO AL MINEDUC SE EJECUTÓ AYER

Este próximo viernes, se cumpli-
rá el primer plazo en el marco de la 
implementación del nuevo Siste-
ma de Admisión Escolar (SAE) en 
la Región, cuando los mil 150 esta-
blecimientos adscritos al mecanis-
mo on line completen la informa-
ción institucional que se pondrá a 
disposición de los apoderados. 

El SAE, uno de los pilares de la 
Ley de Inclusión Escolar impulsa-
da por el gobierno de Michelle Ba-
chelet, se presenta como una plata-
forma digital a la que los padres 
tendrán que recurrir para postu-
lar al establecimiento que deseen 
para sus hijos. 

Según han intentado explicar las 
autoridades, el sitio web es similar al 
que se dispone para las convocatorias 
a primer año en las universidades, 
por lo tanto, es fundamental que los 
tutores indiquen diferentes preferen-
cias. El colegio en que, finalmente, se 
ubicará el niño será seleccionado por 
el sistema en base a criterios como 
disponibilidad de cupos, presencia 
de familiares en la institución y con-
dición prioritaria, entre otras. 

El portal de inscripción “Siste-
maDeAdmisiónEscolar.cl” se habi-
litará el 28 de agosto para ser visua-
lizado, y entre el 6 y 28 de septiem-
bre se iniciarán las postulaciones. 
Los resultados de éstas se conoce-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Pese a que desde la asociación de establecimientos particulares subvencionados se mantienen las 
críticas, autoridades llamaron a interiorizarse en el mecanismo, que se ajusta a la Ley de Inclusión.

mero básico, séptimo básico y pri-
mero medio. “No confundir esto 
con que son solo algunos cursos, 
que van a ser menos las postulacio-
nes. Se proyectan 50 mil en total”, 
agregó la profesional del Mineduc, 
quien subrayó que el próximo año 
el SAE en la zona correrá para todos 
los niveles. 

 
Inclusión y capacitación 

Consultada por la situación ins-
titucional, Verónica Contreras, di-
rectora del Liceo de Niñas de Con-
cepción, expresó que “naturalmen-
te, como es un sistema nuevo, 
siempre trae inquietud, sin embar-
go, está bastante claro lo que se 
debe presentar”.  

Ricardo Morales, en tanto, ins-
pector general del Colegio España, 
afirmó que ha existido apuro, pero 
que la información ya está. “Esta-
mos en el proceso de ir ordenándo-
nos y creemos que en un futuro 
será menos complejo que ahora”. 

Por su parte, Ana Moscoso, coor-
dinadora técnica comunal del 
Daem de Concepción, puso de re-
lieve que “hay un sentido de equi-
dad en la incorporación de estu-
diantes hacia los colegios. Hay un 
principio de inclusión”. 

El SAE ha recibido constantes 
críticas de parte de las instituciones 
particulares subvencionadas. An-
drés Cárter, presidente de la enti-

OPINIONES
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dad que agrupa a dichos colegios en 
la Región, reiteró que, en su opi-
nión, “este es un mal sistema y hace 
perder la interacción apoderado-
colegio, porque todo se informati-
za. También genera desconfianza, 
al no considerar a hijos de distintos 
padres y al no existir continuidad 
de play group a prekínder. Para no-
sotros lo mejor era atrasar su apli-
cación en la Región, como sucedió 
con la Metropolitana”. 

Frente al mecanismo y las dudas, 
por tratarse de un proyecto con la 
impronta del gobierno pasado, el se-
remi de Educación, Fernando Peña, 
sentenció que no hay espacio para 
un “gusto político”. “El llamado es a 
la colaboración en este desafío regio-
nal. Si bien este es un proyecto que 
Sebastián Piñera hereda, a mí me 
corresponde cumplir la ley y darle 
tranquilidad a las familias”. 

Finalmente, en su paso por Con-
cepción, el titular de la cartera, Gerar-
do Varela, llamó a confiar en la acción 
de los equipos especializados, pues-
to que “desde marzo, paulatinamen-
te, hemos estado capacitando y entre-
gando información a los sostenedores 
y directores de los establecimientos 
educacionales sobre las reglas del 
nuevo sistema de admisión”.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

gar de cupos. Ellos tienen que repor-
tar cupos totales, que es la cantidad 
de estudiantes que desean para el 
nivel en el año siguiente”, indicó. 

Albarrán destacó que la aplica-
ción del sistema ha sido gradual en 
regiones. En 2016 comenzó en Ma-
gallanes y en 2017 se sumaron Ta-
rapacá, O’Higgins, Coquimbo y Los 
Lagos. Este año le corresponde a 
Bío Bío y las demás, exceptuando a 
la Metropolitana, que entrará en 
régimen en 2019. 

En ese sentido, comentó que la 
plataforma que llega a la Región 
viene con cambios a partir de la ex-
periencia en las demás ciudades. 
“Ahora declara una advertencia al 
apoderado a la hora de postular, 
de si el establecimiento tiene pocas 
o muchas vacantes”. 

En el caso de Bío Bío, las inscrip-
ciones estarán disponibles para los 
cinco principales niveles de ingre-
so, que son prekínder, kínder, pri-

rán entre el 19 y 23 de noviembre, 
para dar paso al proceso de matrí-
cula —17 a 21 de diciembre— o re-
chazo —3 a 7 de diciembre. 

Antes de eso, este 10 de agosto, 
los mil 150 establecimientos del 
Bío Bío que pasarán al SAE (12 de 
administración delegada, 807 mu-
nicipales y 330 particulares sub-
vencionados) tienen que efectuar 
una subida masiva de antecedentes 
al mecanismo en línea. 

Por lo anterior, ayer una treinte-
na de representantes de colegios 
adscritos al Daem de Concepción 
fueron capacitados por la coordina-
dora regional de la Seremi de Edu-
cación, Valentina Albarrán. En la 
oportunidad, la especialista res-
pondió las interrogantes de los en-
cargados, que continuamente han 
alegado escasa información. 

“Las principales dudas pasan por 
los cupos. A veces los directores se 
confunden y reportan vacantes en lu-



Ciudad

6 Diario Concepción Martes 7 de agosto de 2018

Provincial de Emergencia 
recibirá a los gerentes de los 
centros comerciales.

Durante este mes, 
el Comité 

metano y compuesto 
sulfhídrico en bajas 
cantidades. Se descartó la 
presencia de gas. 

En las mediciones 
sólo se detectó 
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La Autoridad Sanitaria confir-
mó ayer que aún trabajan para es-
clarecer la causa de la emergencia 
que obligó a la evacuación de 60 
mil personas del Mall Plaza del Tré-
bol, por lo que se creyó que era una 
fuga de gas. 

Ayer, el jefe del Departamento 
de Acción Sanitaria de la Seremi de 
Salud, Hugo Rojas, confirmó que 
aún están revisando, empresa por 
empresa, para saber qué pudo ha-
ber causado la emanación. 

“Esa tarde hubo denuncias en 
diversos pintos de la intercomu-
na. Lo más grande fue lo que ocu-
rrió en el mall. Desde allí, como 
Autoridad Sanitaria, junto a otras 
instituciones con competencia en 
la materia, trabajando para deter-
minar las causas de este episodio”. 

Agregó que en las mediciones 
sólo se detectó Metano y compues-
to sulfhídrico en bajas cantidades. 

“Lo que nos falta es seguir fisca-
lizando el transporte de materias 
primas de este tipo, como camiones 
que pasan frente al mall y que ha-
yan dado cuenta de esto. También 

Además, Contreras recogió la in-
quietud de los trabajadores del 
centro comercial, porque algunos 
no fueron autorizados a evacuar o 
fueron obligados a regresar a sus lo-
cales tras la emergencia. 

“Se revisarán también los pro-
tocolos respecto a los trabajadores, 
que también se vieron afectados a 
estas emanaciones”, dijo la autori-
dad provincial, quien agregó que la 
reunión se hará dentro de este mes.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

de Concepción para que entre-
guen sus protocolos de emergen-
cia, revisarlos y luego convocar a 
sus gerentes al Comité Provincial 
de Emergencias, “ya que por la 
magnitud de estos hechos se ne-
cesita tener una comunicación 
directa con ellos. Ese día, ocurrie-
ron situaciones que deben ser 
analizadas por nosotros y tomar 
las medidas pertinentes”. 

Lo que más se cuestionó esa tar-
de sábado fue la caótica evacua-
ción del centro comercial, con ato-
chamientos vehiculares que se ex-
tendieron por casi una hora. 

hemos fiscalizado empresas de ma-
nejo de residuos, cuyos olores pu-
dieron haber llegado por el viento”. 

Rojas aseguró que ya se descar-
tó la presencia de gas y precisó que, 
también, se tomó contacto con 
Essbío, ante la posibilidad de que 
hubiera habido emanación de al-
gún tipo de gas por los colectores, 
lo que también se descartó. 

Ya van más de 10 empresas fisca-
lizadas, y seguirán en Talcahuano, 
Penco y Hualpén, por lo que serán 
más de 100 industrias las que serán 
revisadas. 

También descartó la informa-

ción contenida en el comunicado 
del mall, que confirmaba que la 
emanación había tenido su ori-
gen en Lenga: “Yo desconozco esa 
información y estoy hablando de 
manera oficial. Allí existe un ter-
minal gasero, pero ese lugar ya fue 
fiscalizado”. 

Incluso, agregó que es posible 
que nunca se sepa la causa de la 
emergencia. 

 
Malls citados a la Gobernación 

El gobernación de Concepción, 
Robert Contreras, confirmó que 
se decidió oficiar a todos los malls 

AÚN NO SE ENCUENTRA EL ORIGEN DE LA EMANACIÓN 

Más de 10 empresas han sido 
fiscalizadas por emergencia en el Mall
Seremi de Salud informó que más de 100 industrias serán revisadas. Gobernación de Concepción 
solicitó a todos los centros comerciales de la provincia. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Tres hechos de violencia, con presen-
cia de armas, se registraron ayer en Con-
cepción y San Pedro. 

El último ocurrió en calle Maipú, fren-
te al ex Mercado de Concepción, entre tres 
hombres, quienes se trenzaron a balazos, 
causando el caos entre quienes transita-
ban por el sector. Como resultado, uno de 
los hombres resultó herido en una de sus 
piernas, buscando refugio en una carnice-
ría. Testigos presentes en el lugar, debie-
ron cobijarse en los locales cercanos, 
mientras los otros dos involucrados esca-
paron del lugar. Carabineros se aprontó en 
el lugar con el fin de llevar a cabo las pe-
ricias y esclarecer el hecho. 

Minutos antes, se había registrado ora 
balacera el centro de Concepción, espe-
cíficamente en la intersección de 
O’Higgins con Paicaví, donde hubo otra 
persona que recibió cinco impactos de 
bala, según la versión de testigos. 

Y en San Pedro de la Paz, un hombre 

murió en Boca Sur, San Pedro de la Paz, 
lugar donde un hombre murió herido de 
bala, cerca de las 14 horas en la intersec-
ción de las calles 5 de Octubre con O’Ca-
rrol, en el sector Boca Sur, balacera liga-
da al relacionado al narcotráfico y con-
sumo de drogas en la zona. 

El gobernador de Concepción, Robert 
Contreras, recordó que ambas policías es-
tán trabajando para sacar armas de cir-
culación, en el marco del foco que inició 
el Ministerio Público. 

“El objetivo es tener la información sobre 
quienes tienen armas en su poder, para evi-
tar esas situaciones y ver dónde están. Que-
remos sacarlas de manos de la delincuen-
cia, por lo que llamamos a la comunidad 
que tenga armas en sus casas las entregue 
voluntariamente a las policías de manera 
anónima”. La autoridad aseguró que les 
preocupa que se registren balaceras en ple-
no día, por lo que se seguirá trabajando en 
esclarecer estos hechos”.

Tres balaceras se registraron en 
menos de 4 horas en Concepción

FOTO:GENTILEZA DE RODRIGO JARA
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la comuna de Penco 
se encuentran a las 
faldas del bosque, lo 
que se traduce en un 
mayor riesgo ante una 
posible catástrofe.

Un 62% de las 
viviendas de

Con el propósito de mini-
mizar los efectos ante la ocu-
rrencia de incendios fores-
tales y establecer estrategias 
para el próximo verano, el 
Centro de Ciencias Ambien-
tales Eula-Chile, de la Uni-
versidad de Concepción 
(UdeC), dio comienzo al es-
tudio vinculado a la creación 
del “Plan de Acción Munici-
pal frente a Incendios Fores-
tales” para la comuna de Pen-
co, licitado por el municipio. 

El objetivo del trabajo, que 
llevará a cabo el Eula UdeC, 
busca concretar la creación 
de un instrumento de ges-
tión, que permita controlar 
los efectos asociados a even-
tos de esta naturaleza en 
aquella zona, con un costo 
de implementación de más 
de $40 millones, otorgados 
por licitación pública, a tra-
vés de la Subdere. 

Esto, considerando la exis-
tencia de altos niveles de ries-
go asociados en esa área, 
cuya manifestación más des-
tacable se produjo durante 
la denominada “Tormenta de 
fuego” experimentada duran-
te el verano de 2017 y que 
arrasó con más del 30% de la 
superficie total de la comuna, 
donde alrededor de 10 mil 

Eula UdeC inicia plan de acción 
frente a futuros incendios forestales

del año pasado. 
Lo cual, según comentó el 

investigador del Centro Eula-
Chile, Dr. Octavio Rojas, 
quien dirige el trabajo y, ade-
más, lidera el Laboratorio de 
Reducción de Riesgos Socio-
naturales (Larrs), junto a un 
equipo multidisciplinar de 
investigadores, “orientará la 
coordinación y colaboración 
entre los diversos actores re-
levantes, como la ciudada-
nía y los sectores público y 
privado de la comuna de 
Penco, poniendo énfasis en la 
población localizada en zo-
nas mayormente expuestas a 
incendios forestales”. 

En tanto, para el alcalde 
comunal, la importancia del 
proyecto radica en que, si 
bien se han hecho inversio-
nes, compras de elementos 
para estar mejor equipados 
en cuanto a incendios fores-
tales, “necesitamos la exper-
tise de gente con experien-
cia probada en la materia, 
que nos permita armar un 
plan mucho más al detalle, 
antes, en pleno y posterior al 
posible incendio, proporcio-
nándonos una carta de na-
vegación, lo que se traduci-
rá en un aporte para Pen-
co”, finalizó.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

personas se vieron afectadas, 
ya que el fuego estuvo cerca 
de 10 metros de sus casas. 

“Nuestra ciudad es la co-
muna con mayor riesgo de 
una catástrofe si uno utiliza 
dos indicadores, tsunami e 
incendios forestales. En  de-
finuitiva es la top one a nivel 
país, esto porque el 38% de 
nuestras poblaciones están 
apegadas al mar y un 62% de 
nuestras casas están apega-
das al bosque”, explicó el al-
calde, Víctor Hugo Aguilera. 

El estudio, que tendrá una 
duración de seis meses, tie-
ne como principal objetivo 
promover iniciativas espe-
cíficas de inversión, planifi-
cación y gestión del riesgo 
de desastres para los próxi-
mos años, y de esta forma no 
correr los mismos riesgos 
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IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.366,03

COMMODITIES 

-0,73% Igpa -0,61%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$273,97
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $69,01

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$47.681,00

$27.208,62
Dólar Observado  $646,60 Euro  $747,17

27.089,29

SEGÚN ESTUDIO CHILEDEUDAS.CL

Mujeres pagan 
un 14% más 
en intereses al 
solicitar un 
mismo crédito
Se trabajó sobre datos de la Sbif, dando 
cuenta de que no existe una 
explicación técnica al fenómeno, sino 
que respondería a prejuicios históricos.

En lo que constituye una nueva 
brecha entre mujeres y hombres, 
un reciente estudio de Chiledeu-
das.cl dio cuenta de que ellas pa-
gan un 14% más de intereses por 
un mismo crédito. 

Efectivamente, pese a que en 
los últimos años el tema referen-
te a equidad de género se ha trans-
formado en una política de exten-
sión nacional, las diferencias en-
tre mujeres y hombres siguen 
creciendo, tanto en el ámbito de 
sueldos en lo laboral y en merca-
dos como Isapres y AFP. 

Y un estudio realizado por Chile-
deudas.cl, en base a información 
de la Superintendencia de Bancos 
e Instituciones Financieras (Sbif ), 
actualizada a abril de este año, re-
vela que estas diferencias son cre-
cientes también en lo financiero. 
Por un mismo crédito de consumo 
tomado a un plazo de 50 meses, a 
las mujeres se les cobra una tasa de 
interés promedio de 13,9%, mien-
tras que a los hombres se les cobra 
una tasa de interés promedio de 
12,2%. Así que las mujeres pagan un 
monto 14% mayor que los hombres 
por un mismo crédito de consumo. 

El director de Chiledeudas.cl, 
Guillermo Figueroa, afirma que a 
la vez que las tasas de interés en 
créditos de consumo han bajado 
en los últimos meses cerca del 
10%, las diferencias de cobros en-
tre hombres y mujeres se incre-
mentan progresivamente “sin que 
exista una explicación técnica 
para ello, ya que esto tiene que ver 
más bien con prejuicios históri-
cos hacia la mujer, pese a que son 
más íntegras financieramente con 
menores morosidades y mayor 
disciplina de ahorro”. 

“Por un crédito de consumo de 
1 millón de pesos, la mujer termi-
nará pagando 1.139.000 pesos, y el 
hombre terminará pagando 
1.122.000 pesos, lo que es en tér-
minos técnicos, inexplicable”, 
ilustra el experto en endeuda-
miento responsable, agregando 
además que, en promedio, los 
montos de dinero entregados a 
las mujeres en estos préstamos 
son 30% menores a los de los hom-
bres, diferencia que, también, se 
ha expandido en el tiempo a modo 
de prejuicio histórico. 

En créditos para la vivienda, en 
tanto, el estudio de Chiledeudas.cl 
da a conocer que no existen diferen-
cias significativas, pues en prome-
dio se otorgan los financiamientos 

con tasas de interés de 3,5% con 
plazos de 260 meses. Sin embargo, 
el monto entregado a la mujer en 
préstamo hipotecario es 15% me-
nor al otorgado al hombre, sin una 
razón técnica que lo explique. 

Asimismo, considerando los cré-
ditos comerciales, las diferencias 
son amplias. Por este tipo de prés-
tamos en un plazo promedio de 
25 meses, las mujeres terminan 
pagando intereses de 14,6% y los 
hombres, 12,4%, con lo que la mu-
jer tendrá que pagar por igual fi-
nanciamiento empresarial un 
monto 15% superior al de un hom-
bre, sin argumento técnico que 
sostenga estas condiciones desi-
guales. “A la mujer emprendedora 
le es más difícil obtener financia-
miento, porque a su vez, las entida-
des financieras le entregan la mi-
tad del dinero que al hombre”, 
apunta el Ingeniero Comercial. 

El director de Chiledeudas.cl ad-
vierte que nuestro país es el único 
del mundo que recolecta datos fi-
nancieros considerando el aspecto 
género y, además, existe discrimi-
nación hacia las mujeres en el sis-
tema crediticio. Puntos preocupan-
tes que deben superarse para avan-
zar hacia el desarrollo. 
 
Cómo se entiende esta práctica 
Para la directora de Programas 

Advance de la Facultad de Econo-
mía y Negocios de la USS Concep-
ción, Karin Bravo, las diferencias 
de género en materia financiera 
se seguirán produciendo mien-
tras existan brechas en el monto 
de ingresos percibidos por hom-
bres y mujeres. 

“Es una realidad visualizada en la 
última Encuesta Suplementaria de 
Ingresos 2017 realizada por el INE, 
que mientras los varones tienen un 
ingreso promedio de $471 mil, las 
mujeres alcanzan en promedio sólo 
$378 mil, tomando los datos para la 
Región del Bío Bío”. 

Agregó que cuando las entida-
des realizan su caracterización de 
cartera, evalúan el riesgo de los 
distintos tipos de clientes, los ca-
racterizan  según su renta y otros 
factores, como, por ejemplo, el tipo 
de renta ( fija/variable), nivel de 
educación alcanzado y comporta-
miento de pago. 

“El género en sí no debiera ser 
un factor que encarezca el crédi-
to directamente, sino que influye 
en los mencionados anteriormen-
te, dejando en una situación me-
nos ventajosa a la mujer”, planteó 
Karin Bravo.
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

15%
menor es el monto prestado para un 
crédito hipotecario para una mujer ver-
sus un hombre, a igual tasa de interés.

15%
de más deberá pagar una mujer como 
costo total de un crédito comercial, por 
la asimetría en la tasa de interés.
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

ACUSACIONES 
CONTRA ASESORES 
PREVISIONALES

La Superintendencia de Pensiones y la Co-
misión para el Mercado Financiero -CMF, ex 
SVS- acusan a asesores previsionales y agen-
tes de seguros de compañías aseguradoras 
de adulterar documentos para la tramitación 
de pensión. 

Para pensionarse, la normativa legal indi-
ca que el proceso de pensión se centra en 
el Sistema de Consultas y Ofertas de Moda-
lidades de Pensión, Scomp, en donde todas 
las AFPs y Compañías Aseguradoras ofrecen 
su monto de pensión según los anteceden-
tes del afiliado. 

Las acusaciones van en torno a los plazos 
del Scomp, pues la elección de la modalidad 
de pensión se debe realizar después de que 
el afiliado reciba físicamente el documento 
con las alternativas, y la ilegalidad está en 
que a varios afiliados se les elegía la pensión 
antes de que llegara el documento, lo que 
implicaba que el afiliado no podía comparar 
sus distintas opciones quedando su futura 
pensión en manos de asesores previsionales 
o agentes de compañías aseguradoras. 

Recordemos que las comisiones por dichas 
intermediaciones alcanzan un 2% del fondo 
de pensión, con un tope de 60 UF o 
$1.630.000, y el fin de dicho servicio es en-
tregar la mejor asesoría y opción para el afi-
liado, pero desde los inicios del sistema pre-
visional vemos que existe un apetito por es-
tas comisiones, en desmedro de las futuras 
pensiones de las personas. Obviamente, 
como en todo orden de cosas, hay asesores 
buenos y otros muy malos. 

Hay que recordar que todo lo asociado al 
proceso del Scomp y asesores previsionales 
ya ha sido cuestionado anteriormente y un 
estudio de la Fiscalía Nacional Económica, 
de marzo de este año, concluyó que gran 
parte de las decisiones que tomaron los pen-
sionados no fueron las mejores ofrecidas 
por el Scomp, por lo que el asesor previsio-
nal no fue un aporte pese a las altas comi-
siones percibidas. 

Los organismos reguladores están toman-
do cartas en el asunto, al igual que las enti-
dades reguladas. También han sido suspen-
didos formalmente algunos asesores y agen-
tes identificados, y se esperan futuras 
medidas de control que protejan a los futu-
ros pensionados. 

El Ejecutivo también está al tanto de las 
acusaciones, y puede que también tome 
cartas en el asunto a través de la reforma pre-
visional que está discutiendo. 

Por último, hay que considerar que el pro-
ceso de pensión es relativamente simple, y 
no es necesaria la asesoría de un tercero. Por 
lo mismo, se sugiere que la AFP resuelva el 
máximo de dudas de sus afiliados al respec-
to, e idealmente con mucho tiempo de an-
ticipación para que no se vean presionados 
por los malos asesores. 

Mayores consideraciones de este intere-
sante tema hoy en nuestro programa radial.

Gonzalo Sanhueza Palma 
Director académico y docente de 
Economía y Negocios 
Universidad San Sebastián

REDUCIRÍA TASA DE DESEMPLEO EN ESTE SEGMENTO

E
l miércoles 13 de 
junio de 2013 in-
gresó al congreso 
el proyecto de 
Ley que crea un 
estatuto laboral 
para jóvenes que 
están estudiando 

en la educación superior. Re-
cientemente, el actual gobier-
no retomó la iniciativa y le puso 
suma urgencia para su discu-
sión en el parlamento.  

Este proyecto ha generado 
un gran debate surgiendo gru-
pos y partidos políticos que lo 
promueven abiertamente y 
otros que lo rechazan de plano. 
A continuación, y a partir de 
algunos datos de contexto, ana-
lizaremos los pro y contras del 
proyecto de Ley en cuestión. 

Cabe destacar que en la ac-
tualidad en Chile sólo un 9% de 
los jóvenes que estudian en la 
Educación Superior están tra-
bajando, en tanto que en países 
de la Ocde, de acuerdo a un in-
forme del Centro Clapes-UC, 
este porcentaje alcanza a un 
39% de los jóvenes entre los 16 
y 29 años, llegando a más de 
50% en países como Australia, 
Canadá, Dinamarca, Noruega y 
Alemania. 

 
Condiciones 

Dado los antecedentes ex-
puestos, el proyecto viene a 
buscar dar flexibilidad para la 
incorporación de estudiantes al 
mercado laboral formal, a tra-
vés de disponer algunos aspec-
tos tales como: 

-Jornada laboral que no su-
pere las 30 horas semanales 
con un acuerdo mutuo entre 
empleador y trabajador sobre 
las jornadas de trabajo diarias 
y semanales en forma men-
sual. -Considera una jornada 
diaria que, continua o discon-
tinua, no puede superar las 12 
horas con media hora de cola-
ción y descanso cada cuatro 
horas de trabajo. 

-No se pueden pactar horas 
extraordinarias. 

-Permiso sin goce de suel-
do al trabajador en período 

ESTATUTO LABORAL PARA 
ESTUDIANTES DE EDUCACIÓN  
SUPERIOR: ¿UNA AMENAZA O 
UNA OPORTUNIDAD?
La alta tasa de desempleo en jóvenes entre los 18 y los 24 años, que es el doble de la media 
nacional, hace necesario avanzar en buscar soluciones que permitan una mayor 
participación de este segmento en el mercado laboral y que mejoren sus condiciones futuras 
de empleabilidad. Un segundo aspecto es aumentar la productividad total de factores 
futuros del país, mediante una reforma que optimice el desempeño laboral de los jóvenes 
cuando entren definitivamente al mercado laboral.

de exámenes. 
-En período de vacaciones las 

partes pueden pactar suspen-
der la relación laboral por un pe-
ríodo de dos meses, continuar 
con la relación laboral o bien 
acordar una jornada laboral de 
45 horas con posibilidad de ho-
ras extraordinarias. 

-Si el trabajador está afiliado 
a algún sistema previsional de 
salud podrá seguir siendo carga, 
no obstante, deberá cotizar 
para efecto de pensiones, segu-
ro de cesantía y de accidentes y 
enfermedades profesionales. 

-Al cumplirse la edad de 29 
años o terminar de estudiar, se 
rige por las normas generales 
del código del trabajo y si tenía 
contrato indefinido a esa fecha, 
el tiempo trabajado bajo el esta-
tuto se considerará para efectos 
de indemnización. 

 
Aspectos positivos 

Este proyecto ha sido resis-
tido por diferentes razones en-
tre las cuales podemos señalar 
que, a juicio de sus detractores, 
precariza el trabajo juvenil por 

efecto de no tener derecho a li-
cencias médicas, imposibili-
dad sindicalizarse, no está su-
jeto a indemnizaciones si hay 
despido, etc. 

Por su parte, quienes pro-
mueven el proyecto señalan 
que ayudará a reducir la tasa de 
desempleo juvenil, permite que 
los jóvenes comiencen a coti-
zar para sus pensiones futuras 
de manera temprana, genera 
experiencia laboral para el jo-
ven, éste no pierde los benefi-
cios estatales para sus estudios 
ya que sus ingresos no se con-
sideran para la renta familiar y, 
en caso de seguir siendo carga 
para efectos de salud, no ve dis-
minuida su renta. 

A este respecto algunas 
consideraciones económicas 
importantes:  

-La experiencia laboral va 
más allá de si se desempeñan en 
lo que estudian o no, ya que lo 
que se obtiene es rigurosidad, 
respeto a normas de higiene y 
seguridad en las instituciones, 
aprender a trabajar en equipo, 
autorrealización, entre otros.  

-Las empresas no contratan 
a las personas más jóvenes (y 
eso lleva a un desempleo mayor 
a la media nacional), ya que son 
menos productivos (su aporte a 
la empresa es menor dada su 
experiencia) y esta productivi-
dad se ve influida tanto por fac-
tores de trabajo grupal, confian-
za en sí mismo, rigurosidad, en-
tre otros, que se pueden 
desarrollar en el empleo juvenil 
mientras se estudia, así como 
también por aplicación de sus 
conocimientos técnicos. 

-Si logramos jóvenes que se 
incorporen con experiencia 
laboral previa de manera de-
finitiva a la fuerza de trabajo, 
entonces podremos tener ma-
yor productividad como país 
y por ello un mayor crecimien-
to económico. 

 
Desafíos 

No obstante lo positivo del 
proyecto por lo anteriormen-
te señalado, existen algunos 
elementos que se pueden 
perfeccionar.  

De acuerdo a la encuesta del 
Injuv 2012 a jóvenes que estu-
dian un 76% declara que no lo 
hace por la incompatibilidad 
que existe entre los horarios 
de sus estudios y los del traba-
jo. Si bien el proyecto de ley 
avanza en pactar jornadas dia-
rias flexibles, los horarios de-
ben ser informados con antici-
pación (semanal o mensual) lo 
que genera rigideces en los ca-
sos que existan actividades 
académicas que impidan al 
trabajador asistir.  

Por ello el informe Clapes 
propone flexibilizarlo aún más 
mediante una bolsa de horas 
de trabajo semanal de 30 horas 
totales, y que se remunere al 
trabajador de acuerdo a las ho-
ras trabajadas, no pudiendo 
superar la jornada las diez ho-
ras diarias, con descansos de 
media hora cada cinco traba-
jadas. No obstante los aspectos 
que se pueden mejorar, clara-
mente un estatuto de empleo 
juvenil es una gran oportuni-
dad para el país.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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“Nasapp” permitirá a vecinos de 
la planta reportar a través de sus ce-
lulares eventos de olores, categori-
zándolos según tipo de emisión, 
subtipo, intensidad y ubicación. 

La tecnología se implementará 
por un año, permitiendo consoli-
dar datos y mejorar la gestión de la 
planta de harina y aceite de pesca-
do ubicada en el Parque Industrial 
Escuadrón. 

“Hoy la planta está alcanzando 
un óptimo funcionamiento y espe-
ramos que la alerta sirva, tanto para 
convivir mejor con nuestro entor-
no como para ponernos el desafío 

APP de Fiordo Austral alertará sobre olores 
biental de la Seremi de Salud del Bío 
Bío, señaló: “nosotros, como institu-
ción pública, hemos buscado este 
tipo de soluciones a través de las con-
versaciones con distintas empresas, 
en este caso Fiordo Austral. Hay una 
iniciativa que es muy valorable, por-
que involucra a la comunidad aleda-
ña que son los afectados por cual-
quier evento que se pueda producir. 
Todo suma en este aspecto de ir me-
jorando la gestión de olores”. 

Esta iniciativa permitirá a la em-
presa consolidar datos por épocas, 
para gestionar de mejor manera 
sus operaciones.

FOTO:GIRO ESTRATÉGICO

CON “NASAPP” vecinos de la planta podrán reportar eventos de olores.

de recibir la menor cantidad de 
alertas posibles”, indicó Pedro Chá-
vez, gerente de Sustentabilidad de 
Fiordo Austral. 

Por su parte, Ernesto Bravo, en-
cargado de la Unidad de Gestión Am-
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INDICADOR ES CALIFICADO COMO EL MEJOR DESDE EL AÑO 2012
Pese que el Imacec de junio de 4,9% 

no superó las expectativas, fue el me-
jor guarismo desde el año 2012 , se-
gún constataron analistas. 

En este escenario, surgió la inte-
rrogante respecto de cómo el mejor 
Imacec desde el 2012 y un Iper regio-
nal positivo contrastan con el cierre 
de empresas como Merks, Iansa o 
Pastas Suazo y el aumento del de-
sempleo regional a 7,9%. 

“Uno de los problemas de las cri-
sis prolongadas es que las empresas 
tienden a ‘acomodar’ su producción 
con menos personal, por lo que el 
empleo tarda más que la actividad 
en retomar su nivel natural”, expli-
ca Claudio Parés, director del Depar-
tamento de Economía de la Univer-
sidad de Concepción. 

En tanto, Andrés Ulloa, ex decano 
de la Facultad de Ciencias Económi-
cas y Administrativas (Facea) de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción (Ucsc), señala que 
“Iansa sólo cierra una planta en un 
proceso de desinversión que partió 
hace bastante tiempo. No hay rela-
ción, en el país todos los meses cie-
rran y abren nuevas plantas. Hay que 
mirar el agregado. Sin embargo, para 
efectos de ciertas localidades hay 
efectos negativos que se deberían re-
flejar en el Inacer de esas regiones y 
en sus indicadores de empleos, pero 
no necesariamente esto influye mu-
cho a nivel nacional”. 

Para Claudio Laspotol, ex seremi 
de Econmía de Bío Bío “lo de Merks 
está claro, fue una decisión del em-
presario en irse a un lugar (país) 
que ofrezca mejores perspectivas 
laborales, es decir, menos inconve-
nientes sindicales. Lo de Iansa y 
Suazo, sólo juega un tema de mer-
cado y aquí las políticas públicas de 
colocar rótulos en los productos, 
llevó a que el consumo de azúcar 
disminuyese en un 30%, por tanto, 
eso es algo que se debió haber pre-
visto y, según mi opinión, si estaba 
previsto y ahora deberá ocurrir una 
reconversión de trabajos. Lo de Pas-
tas Suazo es propio de la economía 
de mercado, es un producto que va 
a ser reemplazado por importacio-
nes o por las marcas nacionales que 
aún se encuentran en el país”. 

 
Iper y desempleo regional 

Otro de los puntos que consulta-
mos fue qué hacer para acelerar el im-
pacto de las buenas cifras en el em-
pleo y las señales regionales que dejó 
el Iper donde un 51% de los consulta-
dos afirmó que invertirá en su empre-
sa este 2018. 

En este caso, el director del De-
partamento de Economía de la 
Universidad de Concepción indi-
ca: “ lo interesante es observar 

A nivel regional, también se evalúa el Iper y aumento del 
desempleo a 7,9%. Mejores indicadores tardan meses en 
visibilizarse por dinámica de la empresa y trabajadores.

Influencia de la Reforma Laboral 
Respecto del aumento en el desem-

pleo regional, el ex decano de la Facea 
de la Ucsc indica: “las empresas, aun-
que crezcan, son reacias a contratar 
más empleados porque después es 
costoso despedirlos. La legislación la-
boral que tiene Chile le reduce la fle-
xibilidad al mercado laboral y eso trae 
consecuencias. Afortunadamente, 
esto también se manifiesta al otro 
lado e implica menor aumento del de-
sempleo cuando la economía crece 
menos y es por ello que durante estos 
últimos años la tasa de desempleo no 
se ha visto tan afectada”. 

En relación al Iper, Laspotol hace 
foco en que “el hecho de que estemos 
por sobre el 50% en percepción es por-
que estamos en el lugar optimista, 
además, debemos agregar que hoy día 
respondieron la encuesta más empre-
sas que las otras veces, por tanto, el 
dato es más duro aún” y en cuanto al 
desempleo regional dice que “ocurren 
dos fenómenos cuando la economía 
mejora, uno es que los empleos au-
mentan su calidad, es decir, con segu-
ros, salud, previsión y lo otro es que 
personas que habían desistido de bus-
car empleos vuelven a la búsqueda, ya 
que las condiciones están mejores, 
estas personas en las otras mediciones 
no estaban anunciadas, por tanto, en 
esto el aumento de personas buscan-
do empleo comienza a ser sustantivo”. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, reconoce que “estamos 
construyendo empleo más allá que 
los que se destruyen. Lo que no esta-
mos siendo capaces de lograr es que 
la gran cantidad de empleos por cuen-
ta propia o gente que está buscando 
trabajo, sean absorbidos por la econo-
mía regional”. 

Gutiérrez aseguró, además, que 
“esto va a ir mejorando, van a ir au-
mentando los ocupados en mayor 
proporción que la fuerza laboral en la 
medida que pase el tiempo durante el 
año y que se vaya consolidando un 
proceso de atracción de inversiones”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Analistas contrastan el  
Imacec de 4,9% con baja en 
empleo y cierre de empresas

Beneficios  
de la Iniciativa
Consolidar datos y mejorar la gestión de 
la planta de harina y aceite de pescado, 
además de convivir mejor con el entorno.

FUENTE: BANCO CENTRAL DE CHILE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

cómo se mueven los trabajadores 
dependientes e independientes, la 
cantidad de gente que trabaja a 
tiempo parcial o, incluso, a tiem-

po completo, pero busca otro em-
pleo, o entre qué sectores se mue-
ven los empleados, ahí se ve que 
hemos estado cambiando nuestra 

estructura productiva y eso ter-
mina perjudicando a las empre-
sas más antiguas que no han logra-
do adaptarse”. 
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09:00 horas 
“Pinturas animadas de ayer y 

hoy”. Proyecto ganador de 
los Fondos Concursables 

Conarte 2017, otorgados por 
la Corporación Cultural 

Municipal de Valdivia. Sala 
de Exposiciones de Artistas 
del Acero, O’Higgins 1255. 

Entrada liberada. 
 

19:30 horas 
“Júnior. Un amour de jeunes-
se”. Ciclo Pensar, Sentir, Mos-
trar el Cine. Alianza France-
sa, Colo Colo 1. Entrada libe-

rada.

Destacado 
Música clásica en 

la USS 
19:30 Horas

Concierto Grandes Compo-
sitores Rusos del Siglo XIX. 
Programa incluye obras de 
Boridin, Tchaikovsky entre 

otros. Auditorio Marta Mon-
tory. Entrada liberada.

Agenda  
de hoy
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COLECTIVO 22 BITS Y AOIR 

La muestra que se inaugura 
este viernes registra lo 
realizado por ambos grupos en 
este patrimonial lugar.

“La exposición busca gene-
rar una traslación acústica des-
de el túnel hacia la sala de exhi-
bición, con la intención de ge-

nerar una experiencia 
sensorial”, cuenta Matías Se-
rrano, integrante junto a Bár-
bara Molina del Colectivo 22 
Bits, que este viernes inaugu-
ran “Espectral: Escucha de un 

paisaje intervenido”, muestra 
en que participan también las 
artistas sonoras locales Valen-
tina Villarroel y Camila Cijka, 
quienes se agrupan bajo el pro-
yecto Aoir Laboratorio Sonoro. 

Ambos colectivos se aden-
traron en el Túnel Punta de Pa-
rra, el cual fue parte del ramal 
ferroviario Rukapequén, tren 
que realizaba el recorrido Di-
chato - Concepción. Lugar que 
se encuentra abandonado des-
de 1986 y donde estos artistas 
del sonido realizaron una im-
provisación sonora con gene-
radores de ruido rosa hechos a 
mano y objetos percutidos por 
baquetas electromecánicas, 
sistema denominado 22ma-
chines, creado por Molina y Se-
rrano. Esto fue registrado 
como cuadrafonía y será emi-
tido en la sala de Casa 916 -lu-
gar donde estará montada la 

muestra hasta el 20 de agosto- 
con un sonido inmersivo. 

“Trabajamos con un gene-
rador de ruido rosa, ya que 
para nosotras este ruido se nos 
hace semejante al sonido del 
mar, es un ruido que combina 
frecuencias altas y bajas, y don-

de no todas suenan con la mis-
ma potencia, un tipo de ruido 
muy particular que a ratos sue-
na más equilibrado y natural” 
comentó Villarroel. 

Sobre el por qué desarrollar 
este proyecto en este lugar en 
particular, Serrano sentenció 
que “nos pareció interesante 
su acústica, aparte de toda la 
historia que posee. Además, 
como es ciertamente difícil po-
der llegar ahí, la idea era como 
llevarlo a la ciudad, llevar su so-
noridad intervenida por noso-
tros. Es como una especie de 
rescate patrimonial”. 

“Espectral: Escucha de un 
paisaje intervenido” cuenta 
con el apoyo financiero del 
Fondart 2018.

 FOTO:COLECTIVO 22 BITS

LA IDEA DEL REGISTRO es revivir la sensación de estar dentro del túnel y llevarlo a la ciudad.

está programada la 
inauguración de esta 
singular muestra en 
Casa 916 -Castellón 916-, 
la cual estará montada 
hasta el 20 de agosto.

Horas 
19

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras una exitosa gira por la 
región del Maule, el montaje 
“Con-cierto Deseo. Concier-
to teatral para voces femeni-
nas”, de la compañía local 
Teatro La Obra, culmina su 
itinerancia en la Región con 
dos funciones gratuitas. 

Puntualmente, este viernes 
el montaje se presentará a las 
11:00 horas, en el Salón Chile-
no-Japonés de Santa Juana, y 
el sábado a las 17:00 horas, en 
el Gimnasio Alianza de Cañete. 

Escrita y dirigida por la dra-
maturga Gisselle Sparza y bajo 
la dirección musical de Javiera 
Hinrichs, quien comparte esce-

na con la actriz Francisca Díaz, 
“Con-cierto Deseo” se configura 
como una obra no convencio-
nal, que invita a experimentar de 
manera distinta el teatro y pro-
mueve una reflexión profunda 
sobre temáticas de género a tra-

vés de las artes escénicas. 
“Hay un deseo de decodificar 

lo que está en escena y espera-
mos hacerlo con la comunidad 
asistente. En ese sentido, es una 
obra bastante contemporá-
nea”, acotó Sparza.

EL MONTAJE ES PROTAGONIZADO por Francisca Díaz y 
cuenta con la música en vivo de Javiera Hinrichs.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Con-cierto 
Deseo” cierra 
itinerancia en 
Santa Juana y 
Cañete

“Espectral” 
se adentra en 
sonoridad del 
Túnel Punta 
de Parra
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Dirigentes de la Federación de Estudiantes, Feuss, 58 
voluntarios más cuatro profesionales de Asuntos Es-
tudiantiles de la Universidad San Sebastián concen-
traron sus acciones por una semana en el Colegio 
y en el sector Villa Río, de la comuna de Los Ála-
mos, protagonizando así una nueva versión de los 
trabajos de invierno. El voluntariado incluyó la 
construcción de juegos infantiles, confección 
de un mural y mejoramiento de una casona, 
que funciona como local de la junta de veci-
nos, además de una bodega. De igual forma, 
se efectuaron talleres de Enfermería, Obste-
tricia, Kinesiología, Medicina Veterinaria y 
prevención en Odontología, en beneficio de la 
comunidad del sector.

SERGIO CUITIÑO 
y Francisco 

Ascencio.

MANUEL ALARCÓN, María José García, Gastón Delteil y John Alarcón.

Slow Fashion de Concepción 
realizó su cuarta versión 
en Espacio Vital

Eco Boutique tuvo su cuarta versión. Esta vez fue 
en el restaurante de Espacio Vital, donde se mos-
tró la mejor escena de la moda slow fashion; ac-
cesorios con el concepto de bajo impacto ambien-
tal y comercio justo. La tarde estuvo acompaña-
da de música jazz en vivo, sorteos y diferentes 
comidas.

EMELY Chávez.

FRANCIS 
SÁEZ y 

Fernanda 
Sáez.

CAMILA ARAYA, Martín Ortiz y Rodrigo Ortiz. CAMILA Gómez. CAMILO BARRA y Sergio Moncada.

SEBASTIÁN 
OYARZÚN, María 

José García, Javiera 
Inostroza y 

Carolina Ferrada.

JAVIERA 
PINO, Felipe 
Espinoza y 
Daniela 
Henríquez.

MARCEL 
NEIRA y 
Eduardo 
Carrera.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VIVIANA 
AGUAYO, Daniela 
Henríquez, Javiera 
Montoya y Álvaro 
Sanhueza.

ALISON 
GAJARDO 
y Álvaro 
Sanhueza.

Estudiantes de la USS realizaron 
trabajos de invierno en Los Álamos
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BUSCANDO SEMIFINALES DE LA LNB

Alemán golpeó de 
entrada y la UdeC 
remará desde atrás
Germanos se hicieron fuertes en casa y lograron apretada 
victoria sobre Manquehue, mientras que la UdeC no pudo 
en su desplazamiento a cancha de Puente Alto.

Comenzaron los playoffs de la 
Liga Nacional de Básquetbol Chile 
Centro, con dispar suerte para 
nuestros dos representantes en ca-
rrera. CD Alemán hizo valer su con-
dición de local y derrotó a Man-
quehue por un ajustado 59-54, 
mientras que la UdeC fue superado 
por 20 puntos de diferencia y volvió 
desde Puente Alto con marcador de 
84-64 en los bolsillos, aunque la fe 
sigue intacta en estas llaves al me-
jor de tres partidos. El próximo fin 
de semana -desde el viernes- se de-
finirán los semifinalistas. 

Alemán entró a marcar diferen-
cias desde el primer minuto y así lle-
gó a la primera mitad con 7 puntos 
de ventaja, los que terminarían 
siendo irremontables, más allá de 
que faltando poco más de 4 minu-
tos, la visita logró emparejar las ci-
fras en 50. En ese momento clave, 
apareció un doble importantísimo 
de Marko Castro, quien lideró al 
equipo con 18 puntos y también 
cazó 10 rebotes. 

Luego de esa jugada, Jorge Vás-
quez fue cuatro veces a la línea de 
libres, logrando dos unidades más 
y, mientras Manquehue no encon-
traba respuesta, un triple de Fran-

cisco Garrido -con 1 minuto y 15 se-
gundos por jugar- sentenció la lu-
cha. El 14 de Alemán aportó con 6 
puntos y 10 rebotes. Felipe Inyaco 
fue otra mano destacada en el ga-
nador, con 10 positivos. 

El segundo partido de esta llave 
se disputará el viernes 10, con Ale-
mán haciendo las veces de visitan-
te, y el 12 volverían a Concepción en 
caso de ser necesario. 

 
Caída auricielo 

La UdeC, en tanto, no tuvo el mis-
mo éxito en este arranque de la eli-
minación por parejas. El primer 
cuarto del Campanil fue fatal. En 
esa parte inicial, Puente Alto -invic-
to en la fase regular- ya lo ganaba 
24-7, con apenas dos aciertos de 
campo para el forastero (Alonso 
Maldonado y Fernando Pichott). 
Esa distancia no pudo recortarse, al 

punto que la primera mitad termi-
nó con 26 puntos de ventaja para el 
dueño de casa. 

Los dirigidos por Alfredo Madrid 
-con Carlos Lauler como baja du-
rante toda la serie, por lesión- ba-
tallaron, pero no fue suficiente con-
tra una ofensiva balanceada, don-
de los once jugadores en cancha 
puntuaron, comandados por los 16 
puntos de Sebastián Silva y los 15 de 
Félix Ibarra. La pelea por los rebo-
tes fue 43 contra 26 a favor del an-
fitrión. Demasiado. 

Para la UdeC, la mejor mano fue 
Sebastián Carrasco, con 18 positi-
vos, en tanto que Alonso Maldona-
do se matriculó con 15. Este sába-
do, volverán a verse las caras, pero 
en la Casa del Deporte y, con los 
universitarios intentando forzar un 
tercer juego, que sería al día si-
guiente, en Santiago. 

 
Cayeron las damas 

El básquetbol femenino de la 
UdeC, por su parte, tenía una difí-
cil salida a Viña del Mar, donde fue-
ron superadas por Gimnástico, con 
tablero final de 49-40.

FOTO:LUKAS JARA M.

Llevaba tres partidos sin ga-
nar y marcando apenas un gol. 
Fernández Vial necesitaba un 
triunfo, frente a un rival directo 
como San Antonio, y lo hizo con 
contundencia, amenazando con 
la candidatura en serio para me-
terse en la mitad de arriba de la 
tabla, la que da un boleto para 
pelear el ascenso. Con este 6-2, la 
“Maquinita” se ubicó séptima con 
16 puntos y deberá sobrepasar en 
la tabla a Colchagua (17 unida-
des y un partido menos) e Inde-
pendiente de Cauquenes (19 
puntos). Tarea dura, pero solo 
depende de los ferroviarios, a fal-
ta de solo 4 encuentros. 

El portero Miguel Jiménez seña-
ló que “nos metimos otra vez en la 
pelea. Partimos perdiendo, pero 
fuimos inteligentes y concreta-
mos esas situaciones que otras 
veces no entraban. Nos cuesta 
acomodarnos a la cancha de Co-
llao porque tampoco entrenamos 
acá, de hecho siempre lo hace-
mos en sintética. Pero al final, nos 
paramos bien y supimos manejar 
las situaciones del partido”. 

El paraguayo Arnaldo Casti-
llo marcó dos tantos y apuntó 
que “fue una victoria abultada, 
supimos contrarrestar a San An-
tonio y marcamos diferencias, 
lo que nos da mucha más con-
fianza. En lo personal, venía de 
cuatro partidos sin marcar, an-
daba con la mufa y pude sacár-
mela. Hubo partidos donde tam-
bién tuvimos oportunidades 
para anotar y no se daba. Tene-
mos que hacernos fuertes como 
locales y también buscar pun-
tos afuera, por eso ya estamos 

pensando en General Velásquez. 
Queda poco y no se puede dejar 
pasar ninguna oportunidad”. 

En tanto, el técnico Roberto 
Muñoz, sabe que les volvió el alma 
al cuerpo y advirtió que “quedé fe-
liz porque fue un partido intenso 
y difícil, que nos costó en los pri-
meros veinte minutos, pero vi un 
equipo maduro para superar esa 
circunstancia. Lamentablemente, 
nos convirtieron otra vez por un 
lanzamiento penal, pero sentía-
mos una presión importante y 
solo nos servía ganar porque San 
Antonio es un rival directo. Con-
versamos harto con los jugadores, 
que se dieran cuenta que somos 
un muy buen equipo, que siempre 
convierte goles y tenemos que 
creer que tenemos chances de pe-
lear una liguilla”. 

El histórico ex defensor auri-
negro agregó que “anímicamente 
estos seis goles sirven mucho para 
las cuatro finales que vienen. Con-
virtieron Álex (Díaz), Retamal, el 
‘paragua’ Castillo... A veces ellos 
no se dan cuenta la calidad de ju-
gadores que son y me interesa 
que recuperen esa confianza, por-
que yo confío mucho en este buen 
plantel. Vi buen fútbol y también 
coraje. Eso me deja conforme”.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Visitan a G. Velásquez, 
luego reciben a Cauquenes, 
irán a Recoleta y cerrarán 
en casa ante Vallenar.

¿Qué le queda a 
la “Maquinita”?

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Vial se ilusiona: a tres 
puntos del gran objetivo

La UdeC no contó con su 
líder en anotaciones (23,4), 
rebotes (8,4) y, además, el 
mejor asistente (4,2).

¿Cuánta pesa 
Carlos Lauler?

D. Concepción sufrió una dolorosa derrota 
en casa de Buenos Aires de Parral, pero sigue 
sublíder y a tres puntos de Cabrero. Este do-
mingo, los morados volverán a casa para reci-
bir, desde las 15:30 horas, a Deportes Lota. 

El elenco forastero pasa por su mejor mo-

mento, pues se repuso a un inicio plagado de 
derrotas y ganó sus últimos cuatro partidos de 
local (el último sobre el líder Cabrero), aunque 
no ha podido repetir saliendo de su feudo. La 
preventa está a 2 mil pesos, tickets disponibles 
hasta el jueves.

Morados y lotinos se verán las caras el domingo

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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DETENIDO EX ARQUERO VIALINO

Ronald vuelve a 
caer: tres a cinco 
años en la cárcel
Ex portero que logró bronce Mundial junto a 
Medel, Vidal y Alexis sumó un nuevo capítulo 
negro con la justicia. Prófugo tras balazos en 
intento de homicidio y atrapado en Cauquenes.

Hablar de la carrera de Ro-
nald Valladares es contar una 
historia tan lejana que parece 
nunca haber existido. Estar en 
ese Mundial Sub 20 con Vidal, 
Medel, Isla y Alexis suena tan 
irreal. Hoy, el ex portero transi-
ta entre páginas deportivas y po-
liciales y su última caída será la 
más dura. El formado en Fer-
nández Vial y bronce en Canadá 
fue detenido ayer en Cauque-
nes. Se encontraba prófugo por 
disparar tres veces a un sujeto y 
arrancar de la justicia. Ayer en-
contraron a Valladares, pero la 
verdad es que Ronald, el mucha-
cho tímido y soñador de hace 12 
años, está perdido hace rato. 

César Burgos compartió con 
él en la histórica campaña de 
Vial 2006, cuando pelearon la li-
guilla de ascenso con Palestino. 
“Era uno de los jugadores de ma-
yor proyección del club. Un muy 
buen cabro, tímido, esforzado, 
siempre llegaba a la hora a entre-
nar. Se juntaba con los más jóve-
nes y yo era de los más experi-
mentados, así que siempre le ha-
blaba. Le decía que tenía todas 
las condiciones para triunfar. Es 
una pena ver cómo está”. 

El “Chino” agregó que “Ronald 

tuvo momentos difíciles en el 
fútbol, como muchos otros, 
pero ahí es donde necesitas en 
quién apoyarte. Necesitas a tu 
familia, tus amigos... Él tomó 
malas decisiones y es muy tris-
te leer que anda prófugo, que 
estuvo en un intento de homi-
cidio. Es raro. Cuesta creer que 
todo eso sea verdad”. 

También compartió con él 
Jonathan Astudillo. Ambos ar-
queros trabajaban juntos y 
conversaban harto en aquella 
época. “Era titular súper joven 

(16 años) y después capitán del 
equipo. Incluso entró a estudiar 
Educación Física en Las Améri-
cas con el ‘Dani’ Henríquez, que 
sí terminó la carrera. Ronald, 
no. Ya andaba con malas juntas 
y por eso con el tiempo cambió 
tanto. Una vez me lo pillé en la 
calle y sentí que no era el Ronald 
que yo conocía. Sus amigos no 
tenían muy buen aspecto, tam-
poco y solo pasamos cerca. 
Todo lo que ha vivido lo cambió 
mucho”, sentenció. 

Este año, Valladares se fue a 

 FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

e intento de homicidio. Dicen 
que esta vez podrían ser tres a 
cinco años de cárcel. “No im-
porta si sale con 33 o 35 años. 
Ojalá le sirva. Sé que en el fon-
do sigue siendo un buen ca-
bro”, señaló Burgos.

que lo vi en el arco y fue como 
tener ahí de nuevo al Ronald 
niño, a ese chico de 20 años 
que soñaba tantas cosas. Uno 
siempre espera que ojalá vuel-
va, que sea otra vez el que cono-
cimos... Y que no sea demasia-
do tarde”. 

Desde el 2012, suma 8 deten-
ciones, incluyendo hurto con 
intimidación, robo a domicilio 

jugar a ColoColito, de Barrio 
Norte. Con 30 años y una nueva 
oportunidad en el fútbol, aun-
que fuera amateur. La Recopa 
era el objetivo del nuevo Ro-
nald. Astudillo cuenta que “le 
tocó jugar en Tomé y fui a verlo. 
Lo saludé, pero fue cortito, un 
‘hola, cómo estai’. Lo vi tran-
quilo, con ganas de volver de 
nuevo a ser el mismo. Me pasó 

OBITUARIO

“El que cree en mí, aunque muera vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestro amado padre, suegro y 
abuelito. Sr. 
 

GUSTAVO FERNÁNDEZ URIBE 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Iglesia Evangélica Pentecostal (Av. Prat #2688, Loren-
zo Arenas, Concepción). Su funeral será mañana en horario que se avisara opor-
tunamente. 
 
Familia Padilla Fernández 
 
Hualpén, 07 de agosto de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

7/12 6/12
LOS ÁNGELES

8/12
SANTIAGO

7/12
CHILLÁN5/10

RANCAGUA

7/13
TALCA

5/11
ANGOL

5/11
TEMUCO

4/9
P. MONTT

2/13
MIÉRCOLES

4/12
JUEVES

4/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Cayetano / Nadia

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• M. Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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